

LES RÉGIONS ULTRAPÉRIPHÉRIQUES TERRES EUROPÉENNES DANS LE MONDE



GADELOUPE



400 000 habitants



1 705 km²

- La Guadeloupe, qui compte 400 000 habitants, se situe dans le bassin des Caraïbes, à une distance de 2 000 km de la Floride et de 7 000 km de Paris.
- L'économie de la Guadeloupe est essentiellement axée sur le **tourisme et le service public**. La région se caractérise par une **grande biodiversité** et par sa localisation géographique stratégique. La culture de la banane et celle de la canne à sucre restent essentielles à son économie.
- Toutefois, le **taux de chômage élevé**, particulièrement chez les jeunes, et le **décrochage scolaire** constituent des obstacles au développement de la région.
- La Guadeloupe doit également faire face à d'autres défis importants, parmi lesquels une **forte exposition aux catastrophes naturelles**, des surcoûts liés au transport ainsi qu'une **faible intégration dans son espace régional**.

QU'APPORTE LA NOUVELLE STRATÉGIE DE L'UE À LA GUADELOUPE?

En encourageant les régions ultrapériphériques à **tirer profit de leurs atouts uniques**, la stratégie les aide à créer de nouvelles **opportunités** pour leurs habitants, à stimuler **l'innovation** dans des secteurs comme l'agriculture, la pêche ou le tourisme, tout en intensifiant **la coopération** avec les pays voisins. Un an après, les principaux développements en Guadeloupe sont:

- ✓ Une **meilleure gestion des risques et adaptation** en matière de changement climatique avec le projet de coopération CARIB-COAST visant à mettre en place un réseau caribéen de surveillance du littoral;
- ✓ Un **soutien à la connectivité** grâce à la mise en œuvre du projet PAIRE-CARISBKY s'appuyant sur une coopération entre des compagnies aériennes pour améliorer les dessertes dans la Caraïbe;
- ✓ Un **soutien aux chercheurs** par le biais du projet Horizon 2020 «FORWARD» visant à renforcer leur présence dans les réseaux européens et internationaux d'innovation ainsi que leur capacité à participer à des projets de recherche;
- ✓ Une **économie bleue plus solide** au moyen d'une planification maritime du bassin des Antilles, en partenariat avec la Martinique, ainsi que des formations professionnelles sur les métiers de la mer;
- ✓ Une **transition énergétique favorisée** par des projets tels que «La mobilité électrique des îles du Sud» pour une mobilité à 100% électrique ou «L'extension de la centrale géothermique de Bouillante» visant à développer la production d'énergies renouvelables.



QUE FAIT L'UNION EUROPÉENNE POUR LA GUADELOUPE?

Financement de l'UE pour 2014-2020



Parmi les **résultats escomptés**:

- ▶ un soutien à 1 400 entreprises dans l'élaboration de plans d'affaires;
- ▶ un accès à l'internet à haut débit pour 150 000 ménages supplémentaires;
- ▶ un meilleur traitement des eaux usées pour 70 000 personnes;
- ▶ une formation proposée à 36 000 personnes au chômage;
- ▶ la réintégration de 11 000 jeunes en situation de décrochage scolaire;
- ▶ un soutien à 100 jeunes agriculteurs et une aide à la modernisation en faveur de 1 800 exploitations agricoles.

À CE MONTANT, IL CONVIENT D'AJOUTER:

64,3 millions d'EUR
au titre du **programme de coopération européenne** pour la région des Caraïbes

131 millions d'EUR
dans le cadre du **Fonds européen pour les affaires maritimes et la pêche** au bénéfice des régions ultrapériphériques françaises

le POSEI, le programme d'aide à l'agriculture propre aux régions ultrapériphériques, dont les régions ultrapériphériques françaises peuvent bénéficier jusqu'à **278 millions d'EUR par an**

Aspects spécifiques d'autres politiques de l'UE

Les régions ultrapériphériques bénéficient de mesures spécifiques ou dérogatoires, dans des secteurs tels que l'agriculture, les aides d'État et la fiscalité, visant à atténuer les conséquences de leurs contraintes spécifiques et à stimuler la croissance économique. La Guadeloupe bénéficie notamment d'un régime fiscal spécifique pour la commercialisation, en France, de rhum traditionnel produit localement ainsi que d'une exonération ou d'une réduction de l'octroi de mer pour les marchandises produites localement.

EXEMPLES DE PROJETS SOUTENUS PAR L'UE EN GUADELOUPE



Amélioration de l'accueil des passagers de navires de croisière

FONDS EUROPÉEN DE DÉVELOPPEMENT RÉGIONAL

Financement de l'UE: 1,5 millions d'EUR

Les activités de croisière connaissent une expansion rapide en Guadeloupe. Ce projet financé par l'UE consiste en la construction de deux hangars spécifiquement destinés à l'accueil des passagers de navires de croisière qui font escale à Pointe-à-Pitre, et vise ainsi à améliorer la qualité du service offert aux passagers.

Interreg
Caraïbes



CARIBSKY

European Regional Development Fund
European Development Fund

Caribsky

Amélioration de la connectivité

FONDS EUROPÉEN DE DÉVELOPPEMENT RÉGIONAL

Financement de l'UE: 1,85 millions d'EUR

Le projet Interreg «CARIBSKY-PAIRE» entend développer les liaisons aériennes régionales inter-îles. Le projet soutient la mise en place d'une plateforme commune de gestion des billets entre les différentes compagnies aériennes régionales, ce qui permettra de mieux desservir une trentaine de destinations dans la Caraïbe.